



**VSA-AAS**

Verein Schweizerischer Archivarinnen und Archivare  
Association des archivistes suisses  
Associazione degli archivisti svizzeri  
Associazioni da las archivarias e dals archivaris svizzers  
[www.vsa-aas.ch](http://www.vsa-aas.ch)

**Protokoll der VSA-Vorstandssitzung  
vom 8. März 2016, 10:15–12:15 Uhr  
im Stadtarchiv Luzern, Ruopigenstrasse 38, Luzern**

Vorsitz: Claudia Engler, Präsidentin

Anwesend: Daniel Nerlich, Vizepräsident, Philippe Künzler, Vizepräsident, Lionel Bartolini, Kassier, Daniel Kress, Daniela Walker, Gilliane Kern, Leonardo Broillet, Heike Bazak, Jeannette Rauschert (Aktuarin)

Entschuldigt:

**1. BEGRÜSSUNG**

C. Engler begrüsst die anwesenden Vorstandsmitglieder und bedankt sich beim Stadtarchiv Luzern für die Gastfreundschaft.

**1.1. Genehmigung der Traktandenliste**

Die Traktandenliste wird genehmigt.

**1.2. Protokoll der Vorstandssitzung vom 03.12.2015**

Das Protokoll der Vorstandssitzung vom 3.12.2015 wird genehmigt und verdankt. Das Protokoll der erweiterten Vorstandssitzung vom 17.03.2015 wurde per Zirkularbeschluss bereits genehmigt.

**1.3. Mitteilungen**

1. C. Engler bedankt sich für die Rückmeldung betreffend Zirkularbeschluss über die Fr. 2'000.- als Beitrag für die TaskForce URG. Ein Dank geht diesbezüglich auch an Philippe Künzler.

2. Der Antrag für eine finanzielle Unterstützung von arbido für das Jahr 2017 wurde bei der SGG eingereicht (Fr. 7'500.-).
3. Stellungnahmen SGG zu verschiedenen Themen zur Kenntnis (Versand erfolgte mit Sitzungsunterlagen)
4. arbido: Nächste Woche (18.3.) findet mit S. Marty und H. Staub das Jahresgespräch statt.

#### **1.4. Finanzen (Beilagen)**

Die Rechnung 2015 wird bewilligt. Budget 2017: Den vorgeschlagenen Anpassungen des Kassiers wird zugestimmt. Das angepasste Budget 2017 gemäss Vorschlägen der beiden Kassiere wird in der Mai-Sitzung nochmals zur Genehmigung vorgelegt.

#### **1.5. Jahresversammlung 2016**

Die Organisation der Jahresversammlung 2016 in Appenzell Innerrhoden kommt gut voran. Die Infrastruktur ist organisiert. Die Terminkollision mit einem anderen Verband konnte zugunsten des VSA gelöst werden. Eine Vertretung des Regierungsrats soll wie üblich zur Jahresversammlung eingeladen werden. Die UEK Administrative Versorgung wird durch Kommissionspräsident Markus Notter und Beat Gnädinger, Staatsarchivar des Kantons Zürich und ggf. durch weitere Mitglieder an der Jahresversammlung vertreten sein. In einem halbstündigen Beitrag soll die Arbeit der UEK vorgestellt werden. Die Einladung geht explizit auf den Wunsch von verschiedenen AG's zurück, welche diesbezüglichen Informationsbedarf angemeldet haben. Die Einladungen für die Jahresversammlung werden im April verschickt. Eine Anmeldung ist auch für die Mitglieder des Vorstands notwendig. Rückmeldungen zur Übernachtung / Essen wurden gemacht. Das Abendessen am Donnerstagabend und die Übernachtungen müssen von den Vorstandsmitgliedern selber bezahlt werden. Der Vorstand beschliesst, dass dieses Jahr auch der ehemalige italienische Verbandspräsident Marco Carassi oder seine Nachfolgerin zur Jahresversammlung eingeladen werden soll.

Bezüglich Harmonisierung Sponsoring (abgestuftes Inerscheintreten je Sponsoringbeitrag) legen die Kassiere am 10.5. Vorschläge vor.

#### **1.6. Erneuerung Vorstand 2016**

Aktuarin und Ausschussmitglied Jeannette Rauschert hat ihren Rücktritt angekündigt. Die Position muss ebenfalls neu besetzt werden. Es werden für den Vorstand insbesondere Vertreterinnen und Vertreter von Privatarchiven und Staatsarchiven gesucht.

#### **1.7. Antrag Honoraranpassung Büro Pontri (Beilage)**

Der Vorstand stimmt dem Antrag betreffend Honoraranpassungen des Büro Pontri per 1.5.2016 zu. Ein Kostendach von 800 Stunden bleibt wie bisher bestehen.

### **1.8 Kommunikation/Website**

Die Übergabe hat stattgefunden und der Austausch in der neuen Zusammensetzung funktioniert gut. Auch die Zusammenarbeit mit Webmaster Nicolas Bugnon ist problemlos. Insgesamt muss die Redaktion noch stärker aktiv werden. Diesbezüglich sind auch Schulungen wichtig. Insgesamt sind die Reaktionen auf die neue Website positiv. Das Thema Plattform soll für die nächste Vorstandssitzung traktandiert werden. Entsprechende Vorbereitungen sind vorhanden. Das Kommunikationskonzept soll ebenfalls im Mai verabschiedet werden. Die Rückmeldungen der AG's und von e-arbido müssen noch eingearbeitet werden. Der Newsletter VSA und der Newsletter arbido müssen miteinander koordiniert werden. Sharepoint soll im Herbst abgestellt werden. Ebenso sind noch offene Fragen betreffend Kommunikationspolitik zu klären u.a.: Wer überhaupt einen Newsletter schreiben kann und welche kommerziellen Newsletter möglich sein sollen. Der Unterhaltsvertrag mit MediaparX ist weiterhin pendent.

### **1.9 Archivtag 2017 (9. Juni 2017)**

Die Organisation wurde noch nicht an die Hand genommen. Das Thema wird für die nächste Vorstandssitzung im Mai traktandiert. Wichtig: Der Termin soll möglichst schnell via Website und Newsletter kommuniziert werden. Ebenfalls soll an der Jahresversammlung kurz (5 Min.) über den Archivtag 2017 informiert werden.

## **2. NETZWERK ARCHIVLANDSCHAFT SCHWEIZ**

### **2.1. Solidarität mit den Archiven in Italien (Beilage)**

Der Vorstand möchte seine Unterstützung mit den Archiven in Italien auf symbolischer Ebene ausdrücken. C. Engler wird einen Unterstützungsbrief an den italienischen Verband verfassen und den ehemaligen Präsidenten Marco Carassi – wie bereits beschlossen – zur Jahresversammlung einladen. Falls er an unserer Jahresversammlung 2016 teilnimmt, soll ihm die Möglichkeit gegeben werden, in seinen Grussworten auf die Situation der italienischen Archive aufmerksam zu machen.

## **3. AUSBILDUNG / WEITERBILDUNG**

### **3.1. I+D Ausbildung**

Keine Informationen. Das nächste Treffen findet in zwei Wochen statt. Weitere Informationen folgen an der Sitzung im Mai.

## **4. ÖFFENTLICHKEITSARBEIT UND LOBBYING**

### **4.1. DUN/Vernehmlassung URG (Beilagen)**

Folgende Unterlagen liegen den Vorstandsmitgliedern zur Kenntnis vor: Vernehmlassungsantwort VSA, Vernehmlassungsantwort DUN, Vernehmlassungsantwort TaskForce URG. Die Vernehmlassung zur Revision URG

läuft noch bis zum 31.3.2016. Auf der Website des VSA sind sowohl die Stellungnahme des Verbands als auch ein Entwurf für Vernehmlassungseingaben aufgeschaltet. Es soll nochmals ein Aufruf an die Archive lanciert werden. Rückmeldungen der Archive zeigen, dass die Textbausteine genutzt wurden. Die Mobilisierung hat dieses Mal gut geklappt. Die Erfahrungen können auch für ähnliche Vorhaben genutzt werden (z. Bsp. Datenschutz). C. Engler dankt Philippe Künzler für die grosse Arbeit insgesamt und für die Ausarbeitung der Stellungnahme des VSA. Die Zusammenarbeit in der TaskForce URG gestaltet sich anspruchsvoll und aufwändig. Der Prozess ist damit noch nicht zu Ende. Der Weg bis zur Inkraftsetzung des neuen URG ist noch lange. Philippe Künzler wird auch nach seinem Austritt aus dem Vorstand den VSA weiterhin im DUN vertreten.

#### **4.2. *Strategielandschaft VSA (Beilagen)***

Eine erste Auswertung der Gespräche mit den AG's sowie davon abgeleitete Massnahmen liegen zur Diskussion vor (vgl. hierzu Pkt. 6 auf S. 13 und Pkt. 7 auf S. 14). Die Protokolle der Gespräche mit den AG's bleiben intern. Anlässlich der nächsten erweiterten Vorstandssitzung sollen die vorgeschlagenen Massnahmen mit den Präsidien der AG's diskutiert und finalisiert werden. Die Massnahmen müssen anschliessend AG-intern diskutiert werden. Der Vorstand räumt insbesondere den unter 3. Mandate AG genannten Massnahmen eine hohe Priorität ein. Wichtig sind auch Massnahmen zur Verbesserung der internen Zusammenarbeit (5. Zusammenarbeit intern), soweit diese noch nicht umgesetzt wurden. Die Teilnahme einer Delegation des Vorstands jeweils an einem Treffen von jeder AG einmal im Jahr – wie dieses Jahr geschehen – wird als sinnvoll betrachtet, bedeutet aber einen Mehraufwand an Sitzungstätigkeit für den Vorstand. Auch halbjährliche Treffen der Präsidien der AG's könnten eine Intensivierung der Zusammenarbeit bewirken. Neben sozialer Interaktion können auch Instrumente der modernen Informations- und Kommunikationstechnik für einen ortsunabhängigen Austausch vermehrt eingesetzt werden. Die Bildung einer Lobbyinggruppe VSA wird vom Vorstand ebenfalls begrüsst. Damit deren Tätigkeit transparent bleibt, ist eine regelmässige Berichterstattung anlässlich der Jahresversammlung wichtig. Unter 7. Ausbildung müsste vermehrt auch das Potential der Fachhochschulen und weiterer Unis miteinbezogen werden.

#### **5. VARIA**

Der Südwestdeutsche Archivtag findet vom 16.06. bis 17.06. in Bad Mergentheim statt. C. Engler kann nicht teilnehmen und sucht eine Vertretung.

Die 4. Schweizerischen Geschichtstage finden vom 9.06. bis 11.06. in Lausanne statt. Daniel Nerlich bietet zusammen mit Christian Koller ein Panel zum Thema „Archive der Macht – Archive der Ohnmacht“ an.

Die 52. VdW-Arbeitstagung findet vom 24. bis 26.04. an der ETH Zürich und bei der UBS statt und ist dem Thema „Faszination der Dinge – bestandsergänzende Sammlungen im Wirtschaftsarchiv“ gewidmet. Als Präsident der AG Archive der privaten Wirtschaft und Mitorganisator eröffnet Daniel Nerlich die Tagung.

### **5.1. Pendenzenliste**

Vgl. Anhang 1

### **5.2 Termine 2016**

10. Mai, 2016, ganzer Tag inkl. erweiterte Vorstandssitzung mit AG's, Bundesarchiv  
Bern

15./16. September, Vorstandssitzung/Jahresversammlung 2016, Appenzell

1. Dezember 2016; 10.15–12.30 Uhr, Bürgerbibliothek Bern.

Aarau, 23. März 2016

Für das Protokoll:

Jeannette Rauschert